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Protokoll der Mitgliederversammlung der Sektion Schwaben des DAV e.V. 

10. Oktober 2020 

Veranstaltungsort: Filderhalle, Bahnhofstraße 61, 70771 Leinfelden-Echterdingen 

Beginn:  16:50 Uhr 

Ende:  19:30 Uhr 

Teilnehmer: 55 Mitglieder (lt. Anwesenheitsliste) 

1. Begrüßung 

Der Vorsitzende Frank Boettiger eröffnet die Mitgliederversammlung 2020, begrüßt die Anwesen-

den, bedankt sich für ihr Kommen trotz Corona und begrüßt stellvertretend namentlich die Ehrenmit-

glieder Roland Frey und Uli Herrmann. 

Frank Boettiger stellt fest, dass die Mitgliederversammlung satzungsgemäß mit Tagesordnung in 

Schwaben Alpin, Heft 3/2020 veröffentlicht und gem. § 21, Punkt 1 der Satzung ordnungsgemäß ein-

berufen wurde. 

Er informiert darüber, dass das Protokoll der letzten ordentlichen Mitgliederversammlung auf der 

Homepage abgelegt ist und es zu diesem Protokoll keine Einwendungen gab. 

Das Protokoll wird von Angelika Drucks verfasst. 

Das Protokoll ist vom Versammlungsleiter und von zwei Mitgliedern zu unterzeichnen. 

Klaus Dorbath und Diethard Loehr erklären sich hierzu bereit. Die Versammlung hat hierzu keine Ein-

wände. 

Die diesjährige Mitgliederversammlung findet unter den Bedingungen zur Bekämpfung des Corona 

Virus statt, es wird ausdrücklich auf die bestehenden Abstands- und Hygieneregeln hingewiesen und 

an das Hygienekonzept, das an jeden Teilnehmer vor Betreten der Versammlung ausgehändigt wor-

den ist. 

Es wird nachgefragt und bestätigt, dass sich alle Teilnehmer in der Anwesenheitsliste eingetragen ha-

ben. 

Frank Boettiger stellt die Tagesordnung vor, es wird ein Tausch zweier Punkte in der Tagesordnung 

beantragt, da die Beitragsanpassung ab 2021 vor dem Haushaltsplan 2021 beschlossen werden 

sollte. In diesem Zusammenhang gibt es auch einen Antrag von Roland Frey, der bei weiterbestehen 

ebenfalls vorgezogen wird und im Zuge der Beitragsanpassung abgestimmt wird. Es gibt aus der Ver-

sammlung keine Einwände gegen diesen Antrag. 

2. Bericht des Vorstands 

2.1 Mitgliederentwicklung und Organisation 

Herr Boettiger berichtet über die Mitgliederentwicklung und Organisation der Sektion Schwaben des 

DAV. Die Sektion hat 36.648 Mitglieder, dies bedeutet ein Plus von 4,3%. Organisiert ist die Sektion 

mit ihren 9 Bezirksgruppen, der Regionalgruppe Sudeten und der Abteilung der SAS. 

Die gezeigte Abbildung mit den Mitgliedern der einzelnen BG’s befindet sich im Anhang. 

Herr Boettiger informiert über Veränderungen auf der Geschäftsstelle und stellt die neuen Mitarbei-

ter kurz namentlich vor. Neue Mitarbeiter auf der Geschäftsstelle sind Melanie Römer, Verena 

Schmidt und Felix Liebelt. 
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Das Jahr im Zeichen von Corona: 

Unsere Kletterhallen waren geschlossen und sind seit Juno wieder mit Einschränkungen geöffnet; es 

wurden Aufräum- und Reinigungsarbeiten durchgeführt. Ebenso stand das Gruppen- und Kurspro-

gramm lange Zeit still, gemeinsame Unternehmungen waren lange nicht möglich. 

Die Wintersaison auf unseren Hütten musste abgebrochen werden. Der Hüttensommer konnte fast 

regulär aber mit organisatorischen Einschränkungen beginnen. 

Die Mitarbeiter wurden weiterbeschäftigt oder gingen mit sozialverträglichen Absprachen zeitweise 

in Kurzarbeit, Minijobber wurden vorübergehend freigestellt. 

2.2 DAV Hauptversammlung 2020 in Friedrichshafen 

Die Hauptversammlung 2020 in Koblenz wurde aufgrund von Corona abgesagt. Ein neuer Veranstal-

tungsort konnte für den 13./14. November diesen Jahres mit der Messe in Friedrichshafen gefunden 

werden, hier können die Abstands- und Hygieneregeln eingehalten werden. 

2.3 Naturschutzaktivitäten 

 Digitalisierung des naturkundlichen Führers für das Hallerangerhaus. 

 Tiefblicke in Schwaben Alpin: Gezielt mindestens ein Beitrag zum Klimaschutz  Information 

der Mitglieder 

 Erarbeitung einer Klimakonzeption durch die AG Klima Auftrag an die Akteure sich in ihrem 

Bereich mit Maßnahmen zum Klimaschutz zu identifizieren. 

Wolfgang Arnoldt stellt die Überlegungen der AG Klima vor und erläutert die Maßnahmen. Die ge-

zeigte Maßnahmenmatrix befindet sich im Anhang des Protokolls. 

2.4 Hütten der Sektion 

Es folgt ein Bericht durch Frank Böttiger über 

Harpprechthaus / Gedächtnishütte 

 Sanierung der Küche und Installationen 

 Brandschutzanforderungen aus Altbestand abgearbeitet 

Werkmannhaus 

 Ausbau zur Hütte der Sektionsjugend, der Punkt wird von Florian Mönich näher erläutert 

Sudetendeutsche Hütte 

 Pächterwechsel von Ang Kami Lama auf Wolfgang Kräh  

 Defekte MSB wurde im Juli abgebaut 

 Sanierungsarbeiten Wasserversorgung und Heizung sowie Ertüchtigung Brandschutzauflagen 

Schwabenhaus 

 Großer Wasserschaden in Sanitäreinrichtungen (Altschaden) 

 Brandschutzmaßnahmen (z.B. Brandmeldeanlage) und Elektroanlage umgesetzt 

Stuttgarter Hütte 

 Pächterwechsel von Andrea Walch auf Ang Kami Lama 

 Sanierung Winterraum und Elektroanlage 

 Erneuerung Antrieb MSB und Seilriss Signalseil 

Jamtalhütte 

 Erfolgreiche Bekämpfung der Bettwanzen 
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Hallerangerhaus 

 Klage Nachbar Schallhart vor dem LG Innsbruck: Corona bedingte Verlegung des Termins und 

außergerichtliche Einigungsgespräche 

 Abbau der Turbine/Steuerung aus ehemaligem Wasserkraftwerk 

Schwarzwasserhütte 

 Dominik und Tine Müller übernehmen von Nicole und Martin Kinzel 

 Planung Seilbahn- und Hüttensanierung 

Es folgt ein ausführlicher Bericht zum Stand der Schwarzwasserhütte, Sanierung Hütte und Material-

seilbahn. 

Sanierung Hütte – Planung  

 September 19: Bausubstanzgutachten von TU München  

 November 19: Diskussion Entwurfsplanungen D. Schmid  

 Dezember 19: Bereitstellung Planungskosten im Vorstand  

 Januar 20: Suche nach Planern für die Umsetzung sowie Erstellung Nutzungskonzept  

 September 20: Architektenwettbewerb  

 November 20: Expertengremium (inkl. Vorstand) entscheidet zum Projektvorgehen 

 Frühjahr 21: Projekteinreichung bei Landes- und Bundesverband 

 Sommer 21: Abwicklung Behördenverfahren 

 Herbst 21: Vergabe an Firmen 

 Frühjahr 22: Baubeginn 

Materialseilbahn - Planung 

 Gutachten sind bei der BH Bregenz eingereicht  

 Klärung Überfahrtsrechte mit der Alpgemeinschaft Melköde/Galtöde Baubescheid von der 

BH Bregenz 

 Ansuchen bei Gemeinde 

 Anfang 2021 Beauftragung Firmen 

 Sommer 2021 Bau 

Gespräche zu den Überfahrtsrechten mit den Beteiligten laufen noch. 

2.5 Wege und Arbeitsgebiete 

Ehrenamtliche Arbeitseinsätze wurden 2020 aufgrund Corona nicht durchgeführt. 

 Kosten für Wegearbeiten 2020 -> 30.000 Euro, Rückerstattung vom Hauptverein München 

erfolgt zu 85%  
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2.6 Kletterhallen der Sektion 

rockerei 

Überaus erfolgreiches Jahr 2019 

 Eintritte ca. 12.000 über Plan 

 Überschuss (Liquidität): 99.000 Euro / Ergebnis vor Zins und Tilgung: 10.000 Euro 

 Investitionen 2019: ca. 120.000 Euro (Kinderkletter-, Trainingsbereich, Steigergarage und 

Bistro) 

Investitionen 2020: ca. 130.000 Euro (Bouldermatten, Duschen, Beleuchtung) 

Die gezeigten Eintrittszahlen finden sich im Anhang. 

Waldau 

 Eintrittszahlen auf Niveau 2018 in 2019 

 Pächterwechsel von Georg und Anke Hoffmann zu Tobias Hauser 

 Gewinne: 2017 -> 180.000 Euro, 2018 -> 180.000 Euro, 2019 -> 106.000 Euro 

 Ausschüttung aus Gewinn 2019 -> 30.000 Euro (in 2019 ausgeschüttet) 

 In 2020 erfolgt eingeschränkter Schuldendienst an Sektionen durch Corona 

 Einbau neuer Fallschutzboden 2020 

2.7 Verabschiedungen 

Frank Boettiger verabschiedet folgende Funktionäre: 

 Siegfried Kempf (stv. Vorsitzender) 

 Gerd Schwertner (Vertreter der Jugend im Vorstand) und Jugendreferent 

 Daniel Wuttke (Vertreter der Stuttgarter Gruppen) 

 Dietrich Murrmann (Hüttenwarte Harpprechthaus) 

 Werner Alt (Hüttenwart Gedächtnishütte) 

 Hans Aichner (Leiter BG Ellwangen) 

Zusammenfassung Fragen zum Bericht des Vorstands 

 Bettwanzen auf den Nachbarhütten -> die Hütten halten sich teilweise mit Auskünften be-

deckt, auf der Jamtalhütte gibt es keine Probleme mehr 

 Abriss der Materialseilbahn Sudetendeutsche Hütte -> die Versorgung erfolgt zukünftig per 

Hubschrauber 

 Stilllegung Wasserkraftwerk Hallerangerhaus -> die Quelle schüttet zu wenig, um den Betrieb 

mit Strom zu versorgen, Dieselaggregat musste zugeschaltet werden, das Trinkwasser kommt 

aus einer andern Quelle 

 geringerer Gewinn auf der Waldau 2019 zu den Vorjahren -> Anpassung Hakenabstände an 

neue Normierung und Tausch der Beleuchtung (neue LED Beleuchtung) 

Die Fragen wurden damit zur Zufriedenheit der Versammlung erläutert und beantwortet. 

 

3. Jahresrechnung 2019 

Schatzmeister Albert Lipp geht in seinem Bericht auf die Finanzstruktur, das Vereinsvermögen, die 

Bankguthaben, die Verbindlichkeiten gegenüber der Bank und dem DAV München, den Wirtschafts-

plan, die Kletteranlagen und den Hüttenhaushalt ein. 

Die gestellten Fragen zur Jahresrechnung konnten zur Zufriedenheit der Versammlung beantwortet 

werden. Es werden noch keine Minuszinsen für die Bankguthaben gezahlt. 

Die gezeigten Abbildungen finden sich im Anhang zum Protokoll. 
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4. Bericht der Rechnungsprüfer 

Frank Ortner verliest den Bericht der Rechnungsprüfer. Der Bericht findet sich in der kompletten Fas-

sung im Anhang zum Protokoll. 

4.1 Entlastung der Rechnungsprüfer 

Frank Boettiger beantragt die Entlastung der Rechnungsprüfer bei der Versammlung. 

Die Rechnungsprüfer Klaus Dorbath und Frank Ortner werden laut Antrag gemeinsam einstimmig 

von der Mitgliederversammlung entlastet. 

 

5. Aussprache über die Berichte 

Herr Boettiger übernimmt die Leitung über die Aussprache der Berichte. Es gab keine Fragen aus der 

Versammlung. 

 

6. Entlastung des Vorstands 

In diesem Jahr zu entlastende Vorstände sind als Vorsitzender Frank Boettiger und als stellvertretende 

Vorsitzende Albert Lipp, Wolfgang Arnoldt, Siegfried Kempf, Regina Stoll, Klaus Berghold und Gerd 

Schwertner. 

Roland Frey übernimmt die Entlastung und empfiehlt der Versammlung die Entlastung des Vorstandes. 

Der Vorstand wird einstimmig entlastet. 

 

7. Planungen 2021 

Albert Lipp stellt die Immobilieninvestitionen/-erhaltungen vor 

 Schwarzwasserhütte: Neubau Seilbahn, Sanierung Quellfassung/Speicher und Planung Um-

bau 

 Sudetendeutschen Hütte: Neubau Abwasserreinigungsanlage (ARA) und Sanierung Energie-

versorgung 

 Hallerangerhaus: Lüftung Kellerräume, Sanierung Kellerdecke und Terrassenmauer 

 Schwabenhaus: Sanierung Böblinger-Zimmer 

 Jamtalhütte: E-Check und Blitzschutz 

 Werkmannhaus: Blitzschutz und Nebenraum 

 Harpprechthaus: Lüftung Küche  

Verwaltung, Sport und Sonstiges 

 Hüttenmarketing 

 Stärkung der Sektionsjugend 

 Engere Zusammenarbeit mit den Gruppen 
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9. Beitragsanpassung ab 2021 

Der Punkt wird wie beantragt vorgezogen. 

Frank Boettiger erläutert das neue Beitragsmodell (siehe Anhang) und erläutert die Hintergründe der 

Anpassung. 

 Abgabenerhöhung Bundesverband: 4 Euro (3 Euro Digitalisierungsoffensive und 1„Klima-
euro“) je A-Mitglied 

 Investitionsbasis: Für kommende Investitionen in die Vereinsimmobilien (v.a. Schwarzwas-

serhütte) bauen wir mit den Beiträgen eine Basis auf. 

 zukunftsgerichtet: Kapital für die Weiterentwicklung der Sektion 

 

 Mitgliederbefragung: Bewertung der Sektionsdienstleistungen und Anforderungen und 

Wünsche der Mitglieder  Umsetzung gefragter und sinnvoller Dienstleitungen/Projekte 

 

Auf der Hauptausschusssitzung vom 29.09.2020 spricht sich der Hauptausschuss für die vorgeschla-

gene Beitragserhöhung ab dem 01.01.2021 aus. 

 

Roland Frey erläutert seine Beweggründe für den gestellten Antrag (dieser findet sich im Anhang) 

und zieht diesen im Anschluss zurück. 

 

In der Versammlung wird ausführlich über die Beitragsanpassung, ihre Vor- und Nachteile diskutiert. 

Alle Fragen können zur Zufriedenheit vom Vorstand und von Hauptausschussmitgliedern beantwor-

tet werden. 

Die Versammlung beschließt die Beitragsanpassung 2021 wie vom Vorstand und Hauptausschuss 

vorgeschlagen (siehe Anhang) mit 44 Stimmen bei 5 Gegenstimmen und 6 Enthaltungen. 

Eine Reduzierung des Beitrages ist z.B. für sozialbenachteiligte auf Antrag möglich. 

Es wird ausdrücklich darauf hingewiesen, dass 4 Euro der Beitragserhöhung aufgrund der Erhöhung 

der Abgabe an München zustande kommen und nur 6 Euro bei der Sektion verbleiben. 

 

8. Haushaltsplan 2021 

Schatzmeister Albert Lipp erläutert die vorliegenden Unterlagen und geht dabei auf die Einnahmen 

und Ausgaben im Wirtschaftsplan und im Hüttenhaushalt ein. 

 Grundsätzlich vorsichtige Kalkulation und kein Einbezug Corona, da nicht vorhersehbar; Sze-

narien werden noch berechnet 

 Mitgliederwachstum 3% veranschlagt, Beitragserhöhung 250.000 Euro einberechnet 

 Kletterhallen: rockerei 100.000 Euro, Waldau 10.000 Euro, Aalen 10.000 Euro, Kirchheim 1.000 

Euro 

 Sport: Plus an Ausbildungen, Stärkung und Ausbau Jugend 

 Budget der Gruppen entsprechend deren Bedarf 

 Optimierung und Erhöhung der Marketing Aktivitäten, v.a. Hüttenmarketing/Schwaben Alpin 

wird durch Digitalisierung günstiger und Kosten Mehr erleben fallen weg 

 Sonstiges: Kletterwand Böblingen und Pumptrack Waldau MTB Gruppe 

 

Es gibt keine Fragen zum Haushalt- und Wirtschaftsplan 2021. 
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Der Sektionshaushalt 2021 mit Wirtschaftsplan und Hüttenhaushalt wird von der Versammlung 

ohne Gegenstimme genehmigt. 

 

10. Wahlen 

Alle Wahlen erfolgen gemäß Satzung auf 3 Jahre. 

Es gibt 3 verschiedene Wahlgänge. 

10.1 Vorstand 

Wahl des/der Vorsitzenden 

Die Amtszeit von Herr Frank Boettiger ist abgelaufen und er kandidiert erneut. Es gibt keine weitere 

Kandidatur. 

Frank Boettiger wird von der Mitgliederversammlung einstimmig wiedergewählt. 

Er bedankt sich und nimmt die Wahl an. 

 

Die Amtszeit des stellvertretenden Vorsitzenden Siegfried Kempf ist abgelaufen. Er kandidiert nicht 

erneut. Es gibt keine weitere Kandidatur. 

Der Vorstand empfiehlt die Position zunächst unbesetzt zu lassen und weiter nach einem geeigneten 

Kandidaten zu suchen. 

Die Mitgliederversammlung stimmt diesem Vorgehen einstimmig zu. 

 

Wahl des Jugendvertreters im Vorstand 

Die Amtszeit des Vertreters der Sektionsjugend im Vorstand Gerd Schwertner ist abgelaufen. Imma-

nuel Tepper ist von der Jugendvollversammlung am 23.09.2020 als neuer Jugendreferent gewählt 

worden. Er kandidiert als Vertreter der Sektionsjugend für den Vorstand. Es gibt keine weitere Kandi-

datur. Herr Tepper stellt sich der Versammlung kurz persönlich vor. 

Herr Tepper wird von der Mitgliederversammlung einstimmig als stellvertretender Vorstitzender 

gewählt. 

Er bedankt sich und nimmt die Wahl an. 

 

10.2 Hauptausschuss 

Zu wählen sind die Hüttenwarte Harpprechthaus/Gedächtnishütte, Jamtalhütte, Schwarzwasser-

hütte, Stuttgarter Hütte, Sudetendeutsche Hütte, der Redaktionsleiter der Sektionszeitschrift, der 

Referent für Aus- und Fortbildung sowie Sicherheit. 

Außerdem sind im Hauptausschuss zu bestätigen: je ein Jugendvertreter für die Bezirks- und die 

Stuttgarter Gruppen, die Leiter der Regionalgruppe Sudeten und der Bezirksgruppen Rems-Murr, Ell-

wangen, Böblingen, Nürtingen und Esslingen. 

Aus der Versammlung gibt es keine weiteren Kandidaturen. 

 

Hüttenwart Harpprechthaus/Gedächtnishütte: 

Dietrich Murrmann und Werner Alt kandidieren nicht erneut. 

Der Hauptausschuss empfiehlt: Die Position bleibt unbesetzt; Neustrukturierung der Gremien, opera-

tive Tätigkeiten werden über die Geschäftsstelle abgewickelt. 

Die Mitgliederversammlung stimmt diesem Vorgehen mit 3 Gegenstimmen zu. 



Protokoll zur Mitgliederversammlung 2020  10. Oktober 2020 

Seite 8 von 24 

 

Hüttenwart Jamtalhütte: 

Siegfried Kempf kandidiert zur Wiederwahl. 

Herr Kempf wird in Abwesenheit von der Versammlung mit 2 Gegenstimmen wiedergewählt. 

Für den Fall der Wahl wurde die Wahl im Voraus angenommen. 

Hüttenwart Schwarzwasser Hütte: 

Roland Frey kandidiert zur Wiederwahl. 

Herr Frey wird von der Versammlung einstimmig wiedergewählt. 

Er nimmt die Wahl an. 

 

Hüttenwart Stuttgarter Hütte: 

Wilhelm Schloz kandidiert zur Wiederwahl. 

Herr Schloz wird in Abwesenheit von der Versammlung einstimmig wiedergewählt. 

Für den Fall der Wahl wurde die Wahl im Voraus angenommen. 

 

Hüttenwart Sudetendeutsche Hütte: 

Hannes Edinger kandidiert zur Wiederwahl.  

Herr Edinger wird von der Mitgliederversammlung einstimmig wiedergewählt. 

Er nimmt die Wahl an. 

 

Redaktionsleiter der Vereinszeitschrift: 

Dieter Buck kandidiert zur Wiederwahl. 

Herr Buck wird in Abwesenheit von der Mitgliederversammlung einstimmig wiedergewählt. 

Für den Fall der Wahl wurde die Wahl im Voraus angenommen. 

 

Referent für Aus- und Fortbildung und Sicherheit: 

Michael Klebsattel kandidiert zur Wiederwahl. 

Herr Klebsattel wird von der Mitgliederversammlung einstimmig wiedergewählt. 

Er nimmt die Wahl an. 

 

Jugendausschuss der Sektion: 

Jugendvertreter für die Bezirksgruppen: Lukas Beck 

Herr Beck wird in Abwesenheit einstimmig von der Versammlung bestätigt. 

 

Jugendvertreter der Stuttgarter Gruppen: Vincenz Frenzel 

Herr Frenzel wird einstimmig von der Versammlung bestätigt. 

 

Außerdem zu bestätigen sind als: 

Leiter der Regionalgruppe Sudeten Gerhard Wanke. 

Die Mitgliederversammlung der Regionalgruppe hat noch nicht stattgefunden, so kann die Wahl noch 

nicht bestätigt werden. 

Vorsorglich für den Fall der Wiederwahl von Herrn Wanke wird diese von der Versammlung ein-

stimmig bestätigt. 

 

Leiter der Bezirksgruppe Rems-Murr, Fortführung im Amt durch Hermann Ritter. 

Herr Ritter wird einstimmig von der Versammlung bestätigt. 

 

Leiter der Bezirksgruppe Ellwangen nach dem Ende der Amtszeit von Hans Aichner die Neuwahl von 

Rigobert Bastuck. 

Herr Bastuck wird einstimmig von der Versammlung bestätigt. 
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Leiter der Bezirksgruppe Böblingen, Fortführung im Amt durch Siegfried Heinkele. 

Herr Heinkele wird einstimmig von der Versammlung bestätigt. 

 

 

Leiter der Bezirksgruppe Nürtingen, Fortführung der kommissarischen Leitung durch Werner Göring. 

Herr Göring wird einstimmig von der Versammlung bestätigt. 

 

Leiter der Bezirksgruppe Esslingen, Fortführung im Amt durch Jürgen Seifried. 

Herr Seifried wird einstimmig von der Versammlung bestätigt. 

 

11. Anträge 

Die Anträge finden sich im kompletten Wortlaut mit Begründung im Anhang. 

11.1 Antrag Philippe du Maire 

Antrag: Die Sektion soll Gespräche mit der Sektion Stuttgart aufnehmen, die das Ziel verfolgen, die 

beiden Sektionen zusammen zu führen. Hierbei sollen Möglichkeiten einer Zusammenführung/Ko-

operation ausgearbeitet und langfristig umgesetzt werden. 

Die Empfehlung des Hauptausschusses aus der Sitzung vom 29.09.2020 ist die Annahme des Antrags. 

In der Versammlung wird ausführlich über den Antrag diskutiert. Alle Fragen aus der Versammlung 

können zur Zufriedenheit vom Vorstand und von Hauptausschussmitgliedern beantwortet werden. 

Die Versammlung stimmt dem Antrag mit 1 Gegenstimmen zu. 

 

11.2 Antrag Roland Frey 

Der Antrag wurde vorgezogen und unter TOP 9 durchgesprochen und zurückgezogen. 

 

12. Verschiedenes und Bekanntgaben 

Termine 2021 

Die Mitgliederversammlung 2021 wird am 27. November 2021 stattfinden. 

Die Jubilarfeier findet nächstes Jahr für 2 Jahre statt, da die diesjährige Feier Corona bedingt abge-

sagt werden musste, der Termin wird im Frühsommer 2021 sein und rechtzeitig bekannt gegeben. 

Mit einem Dank für die Anwesenheit und guten Wünschen für die Zukunft schließt Frank Boettiger 

die Mitgliederversammlung 2020 um 19:30 Uhr. 
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Anhang: 

1. Gezeigte Abbildungen 

2. Bericht der Rechnungsprüfer 

3. Anträge 

 

Anhang 1:  

Gezeigte Abbildungen: 
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Jamtalhütte Schwarzwasserhütte Stuttgarter Halleranger- Sudetend.-

             Hütte         haus Hütte Gesamt

Sommer Winter Gesamt Sommer Winter Gesamt

1997 5515 5808 11323 3349 1095 4444 2557 2951 21275

1998 5559 8007 13566 3173 1249 4422 1954 2438 22380

1999        1677xx                     - 1677 2659 693 3352 2355 1716 9100

2000 5724 5295 11019 2221 779 3000 2278 2204 18501

2001 5533 3571 9104 2517 737 3254 2256 2808 17422

2002 5695 5686 11381 2403 1142 3545 2485 3145 20556

2003 5822 4724 10546 2653 835 3488 2754 3189 19977

2004 4204 5992 10196 2982 1285 4267 2407 2489 19359

2005 3783 5934 9717 2610 1322 3932 2050 2520 18219

2006 4494 5592 10086 2458 1280 3738 1742 2639 18205

2007 3937 5920 9857 3086 1192 4278 1914 2861 18910

2008 3532 4237 7769 2973 1595 4568 1770 2886 16993

2009 3938 3532 7470 3169 1391 4560 2055 3194 17279

2010 3412 4875 8287 2620 1468 4088 2052 2716 17143

2011 2961 4974 7935 3472 1742 5214 2367 3081 18597

2012 3596 5189 8785 3053 1847 4900 2838 2992 19515

2013 3041 4661 7702 3322 1957 5279 3139 2894 19014

2014 2395 3950 6345 3496 1993 5489 3283 3126 776 19019

2015 4582 3883 8465 4649 1999 6648 4097 3704 1076 23990

2016 3797 5088 8885 5278 2764 8042 3842 3113 1001 24883

2017 3463 4807 8270 5754 0 5754 3270 2202 1087 20583

2018 3570 4278 7848 5806 2913 8719 2989 3213 1180 23949

2019 3290 4877 8167 6325 2960 9285 3180 3067 1048 24747

2020 2637 1631 4268 3279 3112 6391 1983 3502 1035 17179



Protokoll zur Mitgliederversammlung 2020  10. Oktober 2020 

Seite 17 von 24 

 

 



Protokoll zur Mitgliederversammlung 2020  10. Oktober 2020 

Seite 18 von 24 
 

 

Voranschlag Ergebnis Voranschlag Ergebnis Voranschlag Voranschlag 

2018 2018 2019 2019 2020 2021

I. Einnahmen

1. Mitgliedsbeiträge 1.505.000,00 1.582.575,99 1.590.000,00 1.682.865,00 1.739.000,00 2.055.000,00

2. Zinsen 35.000,00 31.561,73 30.000,00 28.168,52 30.000,00 23.000,00

3. Spenden 3.000,00 20.187,00 2.000,00 5.693,00 3.000,00 3.000,00

4. Förderung Jugend- u. Sportarbeit 10.000,00 4.033,50 10.000,00 6.703,00 8.000,00 8.000,00

5. Sonstige Erträge 30.000,00 50.005,77 20.000,00 50.526,28 28.000,00 30.000,00

6. Einnahmen aus Kletterhallenbetrieb 30.000,00 63.174,69 65.000,00 159.413,05 165.000,00 121.000,00

Summe Einnahmen 1.613.000,00 €    1.751.538,68 €    1.717.000,00 €    1.933.368,85 €    1.973.000,00 €    2.240.000,00 €    

Voranschlag Ergebnis Voranschlag Ergebnis Voranschlag Voranschlag 

2018 2018 2019 2019 2020 2021

II. Ausgaben

1. Alpiner u. sportlicher Bereich 80.000,00 96.348,24 93.000,00 110.827,11 115.000,00 107.000,00

2. Ausrüstung/Bücherei/VK 13.000,00 4.376,17 -1.000,00 -6.741,34 6.000,00 -7.500,00

3. Jugendarbeit 35.000,00 35.908,75 37.000,00 36.733,63 40.000,00 49.000,00

4. Vereinsarbeit u. Gruppen 54.000,00 47.766,17 31.000,00 35.944,35 41.000,00 37.500,00

5. Öffentlichkeitsarbeit 138.500,00 138.391,56 159.000,00 144.177,09 176.000,00 153.500,00

6. Veranstaltungen 17.500,00 13.434,24 16.000,00 6.146,78 7.000,00 8.500,00

7. Personalaufwand 358.000,00 376.282,43 426.000,00 453.446,43 489.000,00 492.000,00

8. Sächliche Verwaltung 66.000,00 95.491,02 106.000,00 104.899,22 101.000,00 101.000,00

9. Ausstattung Geschäftsstelle 53.000,00 52.516,90 12.000,00 19.380,56 11.000,00 21.000,00

10. Umlagen/Beiträge/Versicherungen 727.000,00 697.221,72 765.000,00 793.796,60 822.000,00 982.000,00

11. Vereinsorgane 2.000,00 4.837,08 2.000,00 2.255,13 3.000,00 3.000,00

12. Sonstiges 15.000,00 3.735,48 10.000,00 14.089,79 10.000,00 43.000,00

Ausgaben Gesamt 1.559.000,00 €    1.566.309,76 €    1.656.000,00 €    1.714.955,35 €    1.821.000,00 €    1.990.000,00 €    

Überschuss 54.000,00 €          185.228,92 €        61.000,00 €          218.413,50 €        152.000,00 €        250.000,00 €        
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Anhang 2: 

Bericht der Rechnungsprüfer: 

DEUTSCHER ALPENVEREIN SEKTION SCHWABEN 
 

Bericht zur Rechnungsprüfung für das Jahr 2019 
 

Der Jahresabschluss der Sektion Schwaben des Deutschen Alpenvereins für das Geschäftsjahr 2019 

wurde am 22. Sep. 2020 von den bestellten Rechnungsprüfern Klaus Dorbath und Frank Ortner ge-

prüft. 

 

Folgende Unterlagen wurden uns hierfür zur Verfügung gestellt: 

 

Die konsolidierte Bilanz zum 31.12.2019 mit Aktiva und Passiva, die eine Höhe von 9.454.602,99Euro 
ausweist. Die Bilanzerhöhung um 922.092,86Euro ergibt sich in erster Linie durch die Rockerei, Klet-

terhalle in Stuttgart. Ebenso wurde uns die konsolidierte Gewinn- und Verlustrechnung per 

31.12.2019 vorgelegt. Der Überschuss für das Jahr 2019 beträgt 255.379,59Euro. Im Vorjahr betrug 

der Gewinn 45.658,19Euro, somit ergibt sich eine Erhöhung des Überschusses im Vergleich zum Vor-

jahr von 209.721,40Euro. Deutlich höhere Mitgliedsbeiträge um ca. 100Teuro tragen zur Hälfte die-

ses Ergebnisses bei. Die G & V ist aufgegliedert in den ideellen Bereich, ertragssteuerneutrale Posten, 

Vermögensverwaltung, Zweckbetriebe Sport, sonstige Zweckbetriebe und sonstige Geschäftsbe-

triebe. Im Kontennachweis sind die einzelnen Bereiche getrennt dargestellt. 

 

Die Prüfungshandlungen erstreckten sich auf die Herleitung der Eröffnungs-bilanzwerte. Die Entwick-
lung der einzelnen Positionen wurde mit den Ergebnissen der vorhergehenden Jahre verglichen. Die 

hierzu gestellten Fragen wurden zu unserer vollsten Zufriedenheit beantwortet. Rechnerische Prü-

fungen wurden von uns nicht vorgenommen, wir gehen davon aus, dass die Werte bei DATEV- bzw. 

EDV-basierten Systemen stimmen. Die Buchhaltung Deutschland betreffend konnte durch zusätzliche 

weitere Neugliederungen von Konten bei DATEV noch übersichtlicher gestaltet werden.  

 

Die Buchhaltung wird korrekt geführt und gibt anhand des DATEV-Basiskonten-rahmens einen Über-

blick über die jeweilige Geschäftssituation. Die GoB (Grundsätze ordnungsmäßiger Buchführung) 

werden voll erfüllt. Die Ordnungsmäßigkeit der Geschäftsführung war nicht Gegenstand der Prüfung. 
 

Für Auskünfte und Fragen standen uns wie gewohnt der Schatzmeister der Sektion,  

Herr Albert Lipp, und die Buchhalterin, Frau Claudia Schopf zur Verfügung. Wir erhielten in allen Be-

reichen informative und werthaltige Antworten und bedanken uns für die gute und effektive Zusam-

menarbeit. Wir empfehlen die Entlastung des Vorstandes und wünschen der Sektion auch für 2020 

und die weiteren Jahre eine gute Geschäftsentwicklung, was Corona bedingt sicherlich nicht einfach 

werden wird. 

 

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit u. der Versammlung noch einen guten Verlauf. 

 
Stuttgart, den 10. Okt. 2019 
 

Klaus Dorbath                                                               Frank Ortner 
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Anhang 3: 

Antrag Philippe du Maire vom 5. Juli 2020: 

Die Sektion soll Gespräche mit der Sektion Stuttgart aufnehmen, die das Ziel verfolgen, die beiden 

Sektionen zusammen zu führen. Hierbei sollen Möglichkeiten einer Zusammenführung/Koopera-

tion ausgearbeitet und langfristig umgesetzt werden. 

Begründung: 

Die Zusammenlegung beider Sektionen bietet aus meiner Sicht große Vorteile für jeden. 

- Es können Verwaltungsprozesse zusammengelegt und vereinfacht werden. Die dabei freiwer-

denden Kapazitäten könnten an anderen Stellen eingesetzt werden und zur Entlastung bei-

tragen. 

- Beide Sektionen haben individuelle Kompetenzen. Gemeinsam genutzt, würden wir dadurch 

noch breiter und besser aufgestellt, den Herausforderungen der Zukunft entgegentreten. 

- Jedes Mitglied würde zudem von den neu zusammengeführten und damit erweiterten Kom-

petenzen profitieren. Somit wäre ein Zusammenschluss auch in Hinblick auf den Service und 

die Leistungen für die Mitglieder ein Zugewinn für alle. 

Empfehlung des Hauptausschusses aus der Sitzung vom 29.09.2020: 

 Annahme des Antrags 

Begründung: 

- Aufklärung: In vielen Köpfen von Mitgliedern beider Sektionen besteht eine solche Idee 

schon lange 

- Chancen der Zukunft: Chancen und Risiken sollen ermittelt werden – kein Hindernis für Ge-

spräche 

- Fundierte Beurteilung: Im Anschluss die Vor- und Nachteile gegeneinander abwägen 

- Vorbild München/ Oberland: langjährige erfolgreiche Zusammenarbeit 
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Antrag Roland Frey vom 21.09.2020: 

Vorbemerkungen: 

- Im Beileger zum Schwaben Alpin 3/2020 ist unter TOP 9 lapidar der Punkt "Beitragsanpas-

sung ab 2021" erwähnt. 

- Bisher war es guter Brauch in der Sektion Schwaben Beitragserhöhung, so verstehe ich das 

Wort Beitragsanpassung, den Mitgliedern vor der Mitgliederversammlung und den Anwesen-

den bei der MV die Höhe der neuen Beiträge und deren Verwendung mitzuteilen. 

- Da sicher ein Teil der vorgesehen Beitragserhöhung einem erhöhten Abführungsbeitrag an 

den DAV-Bundesverband geschuldet ist und dieser Anteil seit der letzten DAV-Hauptver-

sammlung bekannt sein dürfte hätte dieser in den Ausgaben 1-3/2020von Schwaben Alpin an 

die Mitglieder, in Form einer Vorankündigung, kommuniziert werden können. Dies ist leider 

unterblieben. 

- Weiterhin habe ich erfahren, dass die Sektion Stuttgart, mit der wir seit vielen Jahren abge-

stimmte identische Beiträge haben, beabsichtigt bei der diesjährigen Mitgliederversammlung 

eine Beitragserhöhung anzukündigen, ggfs. auch zu beschließen, allerdings erstmals für 2022. 

Die vorgesehen Beitragserhöhungen sind mir allerdings bis heute nicht bekannt. 

- Um überhaupt ein Gefühl zu bekommen wie sich eine Beitragserhöhung und die vorgese-

hene Verwendung monetär für die Sektion Schwaben auswirkt bitte ich um folgende Erläute-

rungen bzw. Angaben: Anzahl der jeweiligen Mitglieder der Beitragskategorien A-Mitglieder, 

B-Mitglieder, C-Mitglieder, D-Junioren, J-Kinder/Jugendliche und Familienbeitrag, bisheriger 

und neuer Abführungsbeitrag, ohne C-Mitglieder, an den Bundesverband 

- Sollten am 10.10.2020 neue Mitgliedsbeiträge beschlossen werden, erfahren dies unsere 

Mitglieder durch die Zeitschrift "Schwaben Alpin" , der Newsletter der Sektion ist nur schmü-

ckendes Beiwerk, frühestens Ende Dezember 2020. Ein denkbar schlechter Zeitpunkt wenn 

die Abbuchung des, dann erhöhten, Beitrags am 2. Januar 2021 erfolgt. 

Weitere Ergänzungen kann ich bei der Mitgliederversammlung nachliefern. 

 Antrag: 

Aufgrund der vorgenannten Gründe stelle ich den Antrag zwar eine Beitragserhöhung durch die 

MV 2020 zu beschließen allerdings mit Wirksamkeit 2022. 

Hilfsweise möge die Mitgliederversammlung beschließen, falls aufgrund der finanziellen Situation 

der Sektion Schwaben erforderlich, 2021 nur eine Beitragserhöhung in Höhe der jeweiligen Katego-

rien des neuen Abführungsbeitrags an den DAV-Bundesverband vorzunehmen. 

Dies bedeutet, dass die Sektion Schwaben ihre Mitglieder nur mit den unabwendbaren Abfüh-

rungsbeiträge an den DAV-Bundesverband 

belastet. Ab 2022 wird dann der von der diesjährigen Mitgliederversammlung beschlossene (fest-

gesetzte) Beitrag erhoben. 

Empfehlung des Hauptausschusses aus der Sitzung vom 29.09.2020: 

 Ablehnung des Antrags 

Begründung: 



Protokoll zur Mitgliederversammlung 2020  10. Oktober 2020 

Seite 24 von 24 

 

- Abgabenerhöhung Bundesverband: Je A-Mitglied 4 Euro (3 Euro Digitalisierungsoffensive 

und 1 „Klimaeuro“) gehen an den Bundesverband 

- Investitionsbasis: Für kommende Investitionen in die Vereinsimmobilien (v.a. Schwarzwas-

serhütte) bauen wir mit den Beiträgen eine Basis auf. 

- Kommunikation: Zeitnah wird neben Schwaben Alpin via Newsletter (12.000 Haushalte), 

Homepage und Facebook informiert 

- Aktive Willensbildung und Mitbestimmung: Beitragsanpassung seit Juli auf der Tagesord-

nung der Mitgliederversammlung 


